

Edukasi Dan Pelatihan Investasi Pasar Modal Indonesia Terhadap Siswa SMA Negeri 6 Ambon

Oki Nurul Asma Tualeka¹, Anansya Theresya Lekatompessy², Alfian Fayus Shafar Ambo³, Srihayu Umasangaji⁴, Ronald Darlly Hukubun^{5*}

^{1,2}Manajemen, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Pattimura, Kota Ambon, Indonesia

^{3,4}Ekonomi Pembangunan, Fakultas Ekonomi dan Bisnis, Universitas Pattimura, Kota Ambon, Indonesia

^{5*}Ilmu Kelautan, Fakultas Perikanan dan Ilmu Kelautan, Universitas Pattimura, Kota Ambon, Indonesia

Email: ^{5*}ronalddarlly@gmail.com

Abstract

This program of activities aims to increase knowledge about investment in the capital market. This activity is a way to add insight to investing in the capital market and to overcome the influence of low interest in investing in the capital market. In addition, the purpose of this service activity is to provide education and training on investment in the Capital Market for all Amahusu KKN students, teachers who were also present, and students of SMA Negeri 6 Ambon. The activity has provided inclusive account opening in order to increase the opening of Securities Accounts for the IDX Investment Gallery FEB Pattimura University in a sustainable manner. This service activity provides clear results with education and training on Capital Market Investment at SMA Negeri 6 Ambon, which is expected to be an input for students to add insight on how to invest in the capital market. It is also hoped that it can be input for the manager of the Pattimura University Investment Gallery in providing the best public services related to capital market education and training to invest in the Indonesian capital market.

Keywords: Capital Market Education, Capital Market Training, Indonesian Capital Market, Stocks

Abstrak

Program kegiatan ini bertujuan untuk menambah wawasan mengenai investasi di pasar modal. Kegiatan ini merupakan cara untuk menambah wawasan berinvestasi di pasar modal serta untuk mengatasi pengaruh rendahnya minat berinvestasi di Pasar Modal. Selain itu, tujuan kegiatan pengabdian ini dapat memberikan edukasi dan pelatihan tentang investasi di Pasar Modal bagi seluruh Mahasiswa/I KKN Amahusu, Para Guru yang turut hadir, dan Siswa/I SMA Negeri 6 Ambon. Kegiatan sudah memberikan inklusif pembukaan rekening agar bisa meningkatkan pembukaan Rekening Efek bagi Galeri Investasi BEI FEB Universitas Pattimura secara berkelanjutan. Kegiatan pengabdian ini memberikan hasil yang jelas dengan adanya edukasi dan pelatihan Investasi Pasar Modal pada SMA Negeri 6 Ambon diharapkan dapat menjadi masukan bagi siswa/i untuk menambah wawasan mengenai cara berinvestasi di pasar modal. Serta diharapkan dapat menjadi masukan bagi pengelola Galeri Investasi Universitas Pattimura dalam memberikan layanan masyarakat yang terbaik terkait edukasi dan pelatihan pasar modal untuk berinvestasi di pasar modal Indonesia.

Kata Kunci: Edukasi Pasar Modal, Pelatihan Pasar Modal, Pasar Modal Indonesia, Saham.

A. PENDAHULUAN

Pengabdian kepada masyarakat (biasanya disebut abdimas) merupakan salah satu darma atau tugas pokok perguruan tinggi di Indonesia, selain dari darma pendidikan dan darma penelitian. Untuk dilaksanakannya pengabdian masyarakat, diharapkan selalu ada keterkaitan, dengan kebersamaan antara perguruan tinggi dan masyarakat. Pada landasan pemikiran ini, diharapkan ada usaha yang baik untuk mencegah terjadinya isolasi perguruan tinggi dari masyarakat lingkungannya. Program pengabdian masyarakat merupakan salah satu kegiatan akademik yang dilaksanakan oleh Kelompok Kuliah Kerja Nyata Desa Amahusu, yang merupakan bagian dari kegiatan Tri Dharma Perguruan Tinggi. (Efnita dan Syaifullah 2019) Kegiatan pengabdian kepada masyarakat mempunyai tujuan untuk mengembangkan dan menyukseskan pembangunan menuju tercapainya masyarakat yang maju, yang didalamnya termasuk usaha untuk meningkatkan kemampuan masyarakat itu sendiri. Maka dari itu, pengabdian kepada masyarakat harus

selalu diarahkan pada kegiatan yang dapat bermanfaat secara langsung oleh masyarakat. Upaya ini dapat dilakukan dengan menyebarkan ilmu pengetahuan. (Efnita dan Syaifullah 2019)

Pasar modal adalah pasar yang menarik investor dan emiten ke bursa sebagai sarana perusahaan publik untuk produk keuangan jangka panjang. Menurut Undang-Undang Nomor 8 Tahun 1995 menyatakan bahwa pasar modal adalah pasar dengan kegiatan yang berkaitan untuk melakukan penawaran umum dan perdagangan efek bagi, bagi perseroan terbatas yang berkaitan dengan efek, lembaga dan pekerjaan sebagai pemegang saham. Penggunaan instrumen keuangan bersyarat dalam transaksi di pasar modal merupakan produk jangka panjang (dalam periode berjalan satu tahun atau lebih). Misalnya, saham, obligasi, waran, hak, trust investasi, dan berbagai produk turunannya, yaitu opsi, berjangka. (Sari, Hanum & Hasan 2021)

Investasi merupakan penempatan sejumlah dana pada saat ini dengan harapan untuk memperoleh keuntungan dimasa yang akan datang (Abdul Halim, 2005). sedangkan menurut Paul R. Krugman dan Maurice Obstfeld (1999) mengatakan bahwa investasi adalah bagian Output yang digunakan oleh perusahaan-perusahaan swasta guna menghasilkan Output di masa yang akan datang. Saat ini, menanam saham dengan *Online Trading* sudah menjadi *Lifestyle*. Dalam kegiatan tersebut hampir setiap orang yang memegang laptop maupun Gadget nantinya akan tersambung dengan Online Trading. Itu pula yang menjadi alasan mengapa banyak pihak Bursa Efek Indonesia, Sekuritas, dan Galeri Investasi mulai melirik Online trading sebagai sebuah peluang lain yang memiliki prospektif dan atraktif bagi seluruh stakeholder (Jogiyanto, 2008) maupun masyarakat umum dan siswa/ SMA Negeri 6 Ambon yang diberikan edukasi dan pelatihan sekolah pasar modal. (Wardhani, Sugianto, dan Widyaningrum 2020) Investasi pada aset nyata dapat dilakukan dengan cara membeli emas, tanah, bangunan, mesin dan bentuk aset fisik lainnya yang nilainya akan bertambah di masa depan. Sedangkan untuk investasi pada aset keuangan dapat dilakukan dengan cara membeli saham, obligasi, deposito, reksadana dan produk keuangan lainnya (Faidah, F., 2019). (Ardiana dan Wijayanti 2022)

Manfaat dalam melakukan investasi adalah dapat memiliki saham di Bursa Efek Indonesia (BEI) yang lebih menjanjikan untuk memperoleh keuntungan di masa yang akan datang. Kegiatan edukasi dan pelatihan Pasar Modal juga memiliki peranan penting bagi perekonomian suatu negara karena pasar modal sendiri sebagai sarana bagi pendanaan usaha atau sebagai sarana bagi perusahaan untuk mendapatkan dana dari masyarakat pemodal atau investor terkait. Rumusan kompetensi dasar mengenai pasar modal ini meliputi: 1) menjelaskan secara umum mengenai pasar modal dalam perekonomian Indonesia, dan 2) mempraktekan mekanisme atau tata cara perdagangan saham dan investasi di pasar modal. (Engel 2014) Hal ini sebagai bentuk investasi cerdas dengan menabung saham yang mulai banyak dilirik oleh masyarakat. Meskipun pasar modal belum sepenuhnya dikenal oleh kalangan siswa SMA. Hal ini terjadi karena edukasi dan pelatihan pasar modal masih terus dilaksanakan pada kalangan tertentu. (Sari, Hanum, and Hasan 2021) Maka dari itu literasi investasi harus terus berjalan untuk diedukasikan kepada masyarakat, bukan pada kalangan tertentu saja tetapi untuk semua kalangan masyarakat agar nilai-nilai investasi bisa dikuasai dengan menyeluruh. (Chyntia Ovami dan Sari Lubis 2021)

Bursa Efek Indonesia (BEI) awalnya merupakan gabungan antara Bursa Efek Jakarta (BEJ) dengan Bursa Efek Surabaya (BES). Bursa Efek Indonesia (BEI) atau Indonesia Stock Exchange (IDX) adalah pihak yang melaksanakan dan menyediakan sistem sarana dengan tujuan untuk mempermudah penawaran jual dan beli efek dari pihak atau lembaga terkait untuk melakukan perdagangan efek di antara kedua belah pihak.

PT Phillip Sekuritas Indonesia merupakan perusahaan yang memiliki bagian dari Phillip Capital Group yang merupakan Lembaga keuangan yang bergerak dalam bidang investasi pasar modal dengan selalu mengutamakan pelayanan prima yang berkualitas dan inovatif untuk pelanggan ritel dan korporasi. Galeri Investasi merupakan sebuah program yang sangat baik dan efektif untuk dijalankan di era saat ini, karena program ini dapat memberikan profit yang baik kepada *stakeholders* baik Civitas Akademika maupun masyarakat umum untuk bisa menginvestasikan dananya secara efektif dan efisien sehingga mampu membantu menaikkan nilai ekonomis dimasa yang akan datang (Sugianto, 2019). Selain itu, Program Galeri Investasi merupakan salah satu program untuk penerapan dari konsep investasi yang dikembangkan dan dilakukan oleh Kelompok Sekolah Pasar Modal (KSPM) Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pattimura Ambon untuk memberikan kesempatan kepada Dosen, mahasiswa dan *stakeholders* untuk bisa melakukan peran strategis dalam pasar modal sekaligus memberikan edukasi dan pelatihan pasar modal.

Hal ini sejalan dengan visi Kelompok Kuliah Kerja Nyata Desa Amahusu yang membangun Desa Amahusu yang Inovatif dan Rasional terutama edukasi dan pelatihan sekolah pasar modal yang dilaksanakan di SMA Negeri 6 Ambon dengan tujuan untuk mengembangkan nilai-nilai investasi yang kedepannya dapat memberikan kontribusi untuk menciptakan nilai pengetahuan yang baik dalam bidang ilmu keuangan. Kegiatan edukasi dan pelatihan sekolah pasar modal ini juga saling bekerja sama dengan Galeri Investasi Universitas Pattimura Ambon, Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku, dan Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon.

Berdasarkan tujuan yang perlu dilakukan untuk pengenalan yang lebih luas mengenai pasar modal pada semua kalangan termasuk siswa SMA. Tujuan dari pengabdian pada masyarakat ini memberikan edukasi pasar modal dengan memberikan sosialisasi sekaligus penelitian sebagai alternatif investasi yang lebih aman dan diharapkan menjadi sarana belajar beragam keuangan serta dapat memberikan manfaat yang optimal bagi para siswa yang berpotensi menjadi investor muda dimasa mendatang. (Sari, Hanum, dan Hasan 2021)

B. PELAKSANAAN DAN METODE

Pengabdian ini dilakukan dengan beberapa tahapan, tahapan yang pertama adalah TIM melakukan survey lokasi kegiatan, pada tahapan ini, kami melakukan observasi lapangan atau lokasi kegiatan dan sekaligus meminta kesediaan langsung dari pihak sekolah SMA Negeri 6 Ambon untuk menjadi tempat kegiatan edukasi dan pelatihan pasar modal. Tahapan kedua adalah mempersiapkan alur kegiatan pasar modal, dalam tahapan ini kami membuat dan mempersiapkan konsep mengenai alur kegiatan pasar modal di SMA Negeri 6 Ambon mulai dari membuat proposal kegiatan yang didalamnya sudah kami sertakan tamu undangan, susunan acara, dan estimasi biaya yang akan diperlukan dan di dalam tahapan ini juga kami melakukan koordinasi dengan pembicara dari Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku dan PT Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon untuk berkenan mengisi materi edukasi dan pelatihan pasar modal di kegiatan yang kami laksanakan. Tahapan ketiga adalah pelaksanaan kegiatan, dalam tahapan ini kami sudah menjalankan program prioritas yang berkolaborasi dengan salah satu organisasi pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pattimura yaitu Kelompok Studi pasar Modal (KSPM) dengan tujuan terealisasikan pengabdian kepada masyarakat yang dilakukan pada tanggal 20 Mei 2022 bertempat di SMA Negeri 6 Ambon. Diikuti oleh Siswa Kelas X dan XI jurusan Ilmu Pengetahuan Sosial (IPS) sebanyak 50 siswa/i dan 7 tamu VIP perwakilan dari KSPM UNPATTI, KSPM UKIM, dan STIA Trinitas Ambon serta 2 pemateri yang didatangkan langsung dari Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku dan PT Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon yang dilakukan di ruang laboratorium SMA Negeri 6 Ambon dengan memberikan edukasi dan pelatihan pasar modal sebagai solusi investasi masa depan generasi milenial di pasar modal pada Siswa SMA Negeri 6 Ambon pada tahapan ini juga Mahasiswa/i Kelompok KKN Amahusu dan Kelompok PKL STIA Trinitas melakukan pembukaan rekening saham pada PT Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon. Tahapan yang terakhir yaitu tahapan evaluasi, Kegiatan edukasi dan pelatihan tentang investasi di pasar modal sebagai solusi investasi masa depan generasi milenial untuk menabung saham dari sekarang yang ditunjukkan di kalangan peserta siswa SMA Negeri 6 Ambon yang merasa puas terhadap keseluruhan pelaksanaan pengabdian serta terdapat peningkatan wawasan pasar modal. Edukasi dan pelatihan investasi di pasar modal ini diberikan oleh pemateri dari Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku dan PT Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon yang sudah bekerja sama dengan galeri investasi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pattimura. Siswa/i lebih efektif langsung bertanya dan menjawab mengenai cara menabung saham. Siswa/i akan diajar secara langsung untuk mendaftar pembukaan rekening saham agar mudah dalam berinvestasi. Diharapkan dengan kegiatan ini menambah pengetahuan tentang pasar modal bagi anak-anak SMA dan menarik anak-anak untuk membuka rekening saham yang dapat dilakukan di Galeri Investasi Fakultas Ekonomi dan Bisnis Universitas Pattimura secara langsung.

C. HASIL DAN PEMBAHASAN

Program pelatihan dan edukasi pasar modal ini dilaksanakan atas kerjasama Kelompok KKN Amahusu dengan Kelompok Studi Pasar Modal (KSPM) Universitas pattimura, Perangkat Desa Negeri Amahusu, dan SMA Negeri 6 Ambon. Pengabdian ini dilaksanakan pada tanggal 20 Mei 2022 yang bertempat di SMA Negeri 6 Ambon. Adapun target pesertanya adalah seluruh Anggota Kelompok KKN Amahusu dan Siswa/i SMA Negeri 6 Ambon.

Dalam kegiatan pengabdian kepada masyarakat mengenai edukasi dan pelatihan pasar modal, terutama kepada siswa/i ini masih belum mengetahui dan memahami investasi dan pasar modal. Siswa/i tersebut hanya mendengarkan sekilas mengenai investasi pasar modal. Kemudian siswa/i selama ini hanya

melakukan investasi jangka pendek seperti pembelian aktiva tetap dan emas. Selain itu *mindset* para siswa/i bahwasanya investasi membutuhkan modal yang besar.

Hasil pengabdian kepada masyarakat yang sudah dilakukan, yaitu :

1. Timbulnya motivasi dan kesadaran diri dari siswa/i, bahwasanya investasi jangka panjang sangat penting.
2. Pemahaman siswa/i terhadap jenis – jenis investasi dan produk pada pasar modal.
3. Pemahaman siswa/i terhadap mekanisme dan tata cara perdagangan di pasar modal.
4. Kegiatan edukasi dan pelatihan ini tidak hanya satu arah, tetapi terjadi dua arah dengan adanya sesi diskusi.

Diskusi ialah sesi tanya dan jawab dari siswa/I yang berlangsung setelah penyampaian materi dengan tertib dan terarah.



Gambar 1 dan 2. Tahapan Koordinasi Program
(Koordinasi Program Edukasi & Pelatihan Pasar Modal dengan SMAN 6 Ambon)



Gambar 3 dan 4. Tahapan Mempersiapkan Alur Program
(Diskusi *rundown* acara, *follow up* pembicara, siapkan media & peralatan yang dibutuhkan)



Gambar 5. Dokumentasi Siswa/I SMAN 6 Ambon
(Dokumentasi Peserta Siswa/I SMA Negeri 6 Ambon)



Gambar 6 dan 7. Tahapan Memberikan Materi Pelatihan Pasar Modal

(Sesi Pemateri dari Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku (Rahma Artika Salampessy, SE) & dari Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon (Michael Timpal, SE) sedang memberikan materi pelatihan di pasar modal)



Gambar 8 dan 9. Tahapan Foto Bersama

(Dokumentasi Foto Bersama Pemateri, Tamu Undangan (KSPM UNPATTI & KSPM UKIM), serta Para Peserta dari Siswa/I SMA Negeri 6 Ambon)

D. PENUTUP

Hasil yang didapatkan setelah diselenggarakannya edukasi dan pelatihan di pasar modal ialah terbentuknya dampak ekonomi yang diperoleh dari kegiatan pengabdian kepada masyarakat ini terkhususnya kepada siswa/I SMA Negeri 6 Ambon dengan berinvestasi di pasar modal, para mahasiswa/I Kelompok KKN Amahusu dan siswa dapat meningkatkan pendapatan untuk kebutuhan hidup masing – masing baik harian ataupun jangka panjang. Perencanaan atau keinginan yang diharapkan dapat tercapai dengan ikut bergabung investasi dalam pasar modal. Sedangkan dampak sosial yang diperoleh adalah dapat meningkatkan derajat/martabat atau status sosial jika mendapatkan peningkatan penghasilan dari kegiatan edukasi dan pelatihan investasi melalui pasar modal ini.

Kegiatan ini juga membuat peserta yang turut berpartisipasi yaitu Mahasiswa/I dari Kelompok KKN Desa Amahusu memiliki keinginan dan tekad untuk membuka akun saham pada PT Phillip Sekuritas Indonesia, dari keinginan tersebut sudah diwujudkan langsung oleh pihak Phillip Sekuritas Indonesia yang membantu para calon nasabah untuk membuka akun baik secara offline maupun secara online dengan melalui *smart* aplikasi dari Phillip Sekuritas Indonesia yaitu aplikasi POEMS.ID. Pembukaan akun saham ini juga dapat meningkatkan jumlah investor yang ada pada Kota Ambon sendiri dan dapat meningkatkan pertumbuhan ekonomi di Indonesia.

Simpulan

Kegiatan pengabdian kepada masyarakat sekaligus dengan menjalankan program prioritas KSPM UNPATTI dan Kelompok KKN Desa Amahusu yang dilaksanakan di SMA Negeri 6 Ambon telah berjalan dengan lancar dan para guru dan siswa/i sangat antusias terhadap kegiatan tersebut. Kegiatan ini menambah motivasi, wawasan dan pemahaman mengenai edukasi dan pelatihan di pasar modal demi peningkatan dan pertumbuhan pendapatan ekonomi kedepannya. Selain itu para guru, mahasiswa/i, dan siswa/i berminat untuk berinvestasi di pasar modal. Sebagai perkembangan kegiatan pengabdian masyarakat ini, pihak sekolah disarankan untuk bersedia membuat kegiatan seperti seminar atau

workshop mengenai pasar modal untuk meningkatkan literasi investasi melalui pasar modal dan menggabungkan materi pasar modal didalam mata pelajaran ekonomi pada kurikulum sekolah.

Saran

Demikian atas hasil yang dicapai saat ini sebagai masukan pertimbangan pelaksanaan perogram kegiatan prioritas pada pengabdian masyarakat Desa Amahusu di masa mendatang, yakni perlu adanya literasi investasi tambahan pada masyarakat Desa Amahusu di semua kalangan dengan situasi yang harus berkelanjutan serta perlu adanya peningkatan kegiatan literasi dan pelatihan investasi yang bersifat praktek secara langsung seperti sosialisasi pelatihan *online trading* di Bursa efek Indonesia.

Ucapan Terima Kasih

Ucapan terima kasih kami disampaikan kepada: Kepala Sekolah SMA Negeri 6 Ambon beserta jajaran pimpinan sekolah, Pimpinan Bursa Efek Indonesia Perwakilan Maluku, Pimpinan Phillip Sekuritas Indonesia Cabang Ambon, Penjabat Desa Negeri Amahusu beserta perangkat Desa Negeri Amahusu, Ketua Kelompok Studi Pasar Modal Universitas Kristen Indonesia Maluku, Ketua Kelompok Studi Pasar Modal Universitas Pattimura Ambon dan pengelola Galeri Bursa Efek Indonesia Kampus Universitas Pattimura Ambon atas kerjasamanya sehingga kegiatan edukasi dan pelatihan pasar modal ini dapat dilaksanakan dengan sangat lancar dan sangat baik. Pendanaan kegiatan edukasi dan pelatihan pasar modal ini berasal dari dana yang diserahkan dari Bursa Efek Indonesia kepada KSPM UNPATTI dan Kelompok KKN Desa Amahusu, disertai harapan dan doa semoga kegiatan ini dapat memberikan manfaat bagi semua pihak.

E. DAFTAR PUSTAKA

- Ardiana, T E, and I Wijayanti. 2022. "Edukasi Pemahaman Literasi Investasi Pasar Modal Indonesia Di Desa Wacuala." *Jurnal Inovasi dan Pengabdian ...* 1(2): 1–6.
<https://stietrisnanegara.ac.id/jurnal/index.php/PENAMAS/article/view/120>.
- Chyntia Ovami, Debbi, and Anggia Sari Lubis. 2021. "Peningkatan Minat Berinvestasi Melalui Literasi Keuangan Pasar Modal." *Amaliah: Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 5(1): 40–43.
- Efnita, Titik, and Syaifullah Syaifullah. 2019. "Pembinaan Pasar Modal, Investasi Saham Dan Obligasi Pada Sekolah Menengah Kejuruan (SMK) Hang Nadim Batam." *AKSIOLOGIYA : Jurnal Pengabdian Kepada Masyarakat* 3(1): 1.
- Engel. 2014. "PENINGKATAN KOMPETENSI PROFESIONAL GURU EKONOMI MELALUI SEKOLAH PASAR MODAL." *Paper Knowledge . Toward a Media History of Documents* 1(2): 79–90.
- Sari, Yeni Priatna, Naila Hanum, and Imam Hasan. 2021. "Edukasi Pasar Modal Solusi Investasi Generasi Melenia Bagi Siswa SMK NU 01 Ma ' Arif Suradadi Kabupaten Tegal." 4(3): 2019–22.
- Wardhani, Diana Pramudya, La Ode Sugianto, and Premi Wahyu Widyaningrum. 2020. "Edukasi Dan Pelatihan Investasi Pasar Modal Indonesia Di Kelurahan Sukorejo." *Budimas: Jurnal Pengabdian Masyarakat* 2(2): 100–108. <http://www.jurnal.stie-aas.ac.id/index.php/JAIM/article/view/1256>.